

La política del reconocimiento



El periodo que va de julio a principios de septiembre, cuando los escolares están de vacaciones, no significó para el clima político y social del país una distensión ni mucho menos

En el aspecto político se siguen reacomodando los actores para la campaña electoral de 2012 y específicamente el presidente Chávez se reintegra paulatinamente a sus actividades como Primer Mandatario apareciendo frecuentemente en medios y haciendo de la recuperación de su cáncer un nuevo punto de enlace con sus seguidores.

La enfermedad del Presidente se mantuvo en agenda informativa mientras otros temas subían y bajaban de los titulares con una densidad que hace parecer un periodo de apenas dos meses como un año entero de Vida Nacional.

QUIMIOTERAPIA

Al presidente Chávez le aplicaron el tercer ciclo de quimioterapia en Venezuela, después de que los dos primeros fuesen en Cuba y rechazara la invitación del gobierno de Brasil para seguir el tratamiento allí, co-

mo lo hiciera su homólogo paraguayo Fernando Lugo. La salida del centro médico el 2 de septiembre se hizo en una caravana festiva por las calles de Caracas y fue emitida por el sistema nacional de medios públicos. El Presidente ha insistido en que no se encuentra enfermo sino convaleciente y en franca recuperación, aunque no descartó un cuarto ciclo de quimioterapia para terminar con esta etapa de la enfermedad.

MUD A LA ESPERA

Los candidatos de oposición tienen un acuerdo ante la Mesa de la Unidad Democrática (MUD) para que sólo uno de ellos enfrente al actual presidente de la República en 2012. El mecanismo definido es el de las primarias, pautadas para el 12 de febrero de 2012. Se le hará corto el tiempo a los opositores para desarrollar la campaña para el candidato de la unidad ya que, al cierre de esta edición, el CNE ha anunciado para las elecciones presidenciales la fecha del 7 de octubre de 2012. Su presidenta, Tibisay Lucena, no dio explicación alguna acerca del por qué de esta fecha.

ESCAPE DE EL RODEO II

Después de que los penales Rodeo I y II estuviesen cercados por las fuerzas de seguridad pública durante las semanas que duró la resistencia dentro del segundo penal, uno de los pra-

nes que lideraba la revuelta, alias *Oriente*, y más de sesenta hombres, se escaparon con armas y drogas de la cárcel. En la primera requisita policial posterior a esa fuga sólo se encontró una granada. Algunos de estos hombres evadidos han sido vistos en Caracas, incluso uno de ellos mató a la testigo principal del crimen por el que estaba imputado. Días después *Oriente* fue recapturado y se encuentra en otro centro de reclusión mientras se realiza la reparación de ambos penales.

La situación generó el nombramiento de la ex-diputada Iris Varela como ministro de Servicios Penitenciarios, una nueva cartera ministerial, escindida de la de Interior y Justicia, cuya procura será reorganizar la problemática carcelaria en el país, ya que las condiciones de hacinamiento, violencia y retardo procesal que explotaron en el Rodeo se repiten en las demás cárceles.

La primera medida ruidosa tomada por la nueva ministro fue el envío a los establecimientos penitenciarios de una circular, el 3 de agosto, que suspendía el ingreso de nuevos privados de libertad a las cárceles hasta nueva autorización. La medida fue revocada el 12 de agosto, lo que normalizó para las policías y tribunales el reenvío de personas procesadas por cometer delitos.

HUELGA DE MÉDICOS

Desde el 29 de junio la Federación Venezolana de Médicos



anunció un cese indefinido de actividades laborales normales que significó un paro de varios meses en centros de salud pública donde sólo se mantuvieron las emergencias y otras unidades. El paro vino acompañado de innumerables protestas en todo el país, incluso de jóvenes estudiantes de Medicina que pedían más seguridad en los centros de salud, debido al asesinato de una compañera mientras realizaba una guardia. La huelga fue levantada el pasado 9 de septiembre aunque anunciaron que el conflicto se mantendría hasta que se realizaran las mesas de diálogo con el Gobierno nacional.

SIN CONTRALOR

Desde el fallecimiento del contralor Clodosbaldo Russián, las autoridades de los poderes públicos no han avanzado en el proceso de nombramiento del nuevo representante del Poder Ciudadano. El pasado 20 de julio finalizaron los treinta días que obliga la ley para la designación del nuevo contralor; sin embargo, ni siquiera ha habido un pronunciamiento del Comité de Evaluación de Postulaciones ni de la Asamblea Nacional.

CENSO 2011

El censo nacional 2011 empezó en el mes de septiembre en medio de algunas críticas debido al grado de privacidad de algunas preguntas que se les harán a todos los venezolanos y venezolanas en este proceso. Aunque hay acuerdo en que el censo permitirá un mejor diagnóstico de múltiples focos de atención social para adecuar las políticas públicas, algunas preguntas como el nombre de la empresa donde se trabaja, la cantidad de trabajadores que tiene o el salario total recibido pueden exceder la finalidad del censo y tocan la intimidad personal, a juicio de Eligio Rodríguez, director de la Escuela de Derecho de la UCAB-Guayana.



La cifra de participación en el censo indica que no ha habido un rechazo de la población.

INHABILITACIÓN A LEOPOLDO LÓPEZ

La inhabilitación política del ex alcalde de Chacao, Leopoldo López, que no le permitiría postularse en las próximas elecciones, se convirtió en un caso ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Ya se produjo el fallo. Pero antes de ser emitida la sentencia ya la presidenta del Tribunal Supremo de Justicia, Luisa Estela Morales, había declarado que el Estado venezolano no tenía que acatar las decisiones de tribunales externos porque violaría la soberanía del sistema judicial nacional. Sin embargo, el artículo 31 de la Constitución garantiza el cumplimiento de las decisiones emanadas de los órganos internacionales con los que se han suscrito acuerdos.

NUEVAS LEYES

Durante este periodo, el parlamento aprobó y avanzó con algunas legislaciones: la nueva ley del deporte, aprobada el 2 de agosto, crea un nuevo marco de actuación para los deportistas, federaciones, ligas, empresas y Estado para promover las distintas disciplinas practicadas en el país. Por otra parte, otras leyes polémicas que están en discusión en la Asamblea son la de costos y ganancias, que plantea el control de precio y cadenas de valor de producción; la de comunicación del poder popular, que busca darle

financiamiento público y privado a los medios comunitarios y alternativos que estén registrados ante las autoridades; y la ley de arrendamientos inmobiliarios que reorganizará el estatus de alquiler, inquilinato y valor de las viviendas. Sobre esta última se han pronunciado tanto las redes de inquilinos que se ven afectados por la especulación y la escasez de oferta para alquilar viviendas, como los propietarios que temen por el futuro y una eventual desvalorización de sus propiedades.

LA VIOLENCIA DE AGOSTO

Las cifras de homicidios en Venezuela tienen la dificultad de que los organismos públicos no ofrecen una data actualizada, detallada, ni nacional. Asimismo, dificulta el acceso a esta data en centros forenses e instituciones públicas. Sin embargo, los registros que la prensa nacional hace día a día permite llevar estadísticas que indican que agosto ha sido el mes más violento del año en Caracas. Quinientos veinte cadáveres ingresaron a la morgue de Bello Monte durante el mes, una cifra superior a la de julio (487) y a la de agosto de 2010 (400). El último fin de semana fue el más violento del año porque se produjeron setenta muertes violentas entre el viernes y el amanecer del lunes 29, hubo casi un homicidio cada hora.

Venezuela se encuentra en estos momentos entre uno de los países con el más alto índice de violencia de la región junto a Honduras y El Salvador. Actualmente, el Observatorio Venezolano de la Violencia calcula que tenemos una tasa de 57 homicidios por cada 100 mil habitantes, mientras que en México, por ejemplo, esa tasa es de 14 por cada 100 mil habitantes y en Brasil es de 23. Las proyecciones indican que el año podría cerrar con 19 mil homicidios.

OBSERVATORIO DE SEGURIDAD

El cabildo metropolitano creó un observatorio de seguridad ciudadana que centralizará los reportes públicos y de ONG que trabajen el tema de la seguridad y presenten informes semestrales sobre los diagnósticos y avances en esa materia. En su primer informe se reveló que 48% de los homicidios cometidos en la ciudad de Caracas se deben a robos, por resistencia o posterior al robo. Un 90% de los asesinatos ocurren por armas de fuego y sus víctimas son 88% hombres y 12% mujeres. En ese informe participan otras organizaciones que trabajan con violencia de género, políticas públicas, cárceles, diversidad sexual y también hay una comisión de incidencia pública por la paz que visibiliza el trabajo social para hacer frente a la violencia; en ella participa el Centro Gumilla.

ORO EN EL SÓTANO

El Gobierno venezolano tomó la decisión de traer al país las reservas de oro que tenía en bancos de EE UU y Londres, donde estaban depositadas como garantía del sistema económico nacional. Asimismo, decidió remitir los dólares de reservas internacionales a bancos de China y Rusia para que no estuviesen en centros económicos que *viven la crisis del capitalismo*, en palabras del Primer Mandatario. La decisión se debió a las acciones que las potencias militares y económicas desplegaron contra Libia, donde fue presionada la salida del líder Muamar al Gadafi con bombardeos y congelando sus reservas en el exterior.

Mientras los economistas pro gobierno indican que eso fortalecerá la economía nacional, algunos críticos advierten que el oro pierde valor porque su costo de traslado lo hace menos disponible para negociar con él en el mercado internacional. La repatriación del oro costó unos 400 millones de dólares.

En paralelo se realizó un cambio en CVG Minerven, la empresa del Estado que fabrica 75% del oro de la nación, debido a irregularidades en su producción durante los últimos dos años en los que sólo se elaboró un cuarto de la cantidad de metal precioso proyectado.

OTRA TESIS SOBRE BOLÍVAR

Las investigaciones sobre la muerte del Libertador iniciadas con la apertura de su sarcófago determinaron una tesis sobre su muerte que no había sido contemplada antes. El informe presentado por los expertos indica que Bolívar pudo morir de un choque hidroelectrolítico en lugar de la histórica tuberculosis. El choque se originó por las numerosas dietas lavativas y la dieta que tuvo durante su enfermedad.

EL ATAQUE EN TWITTER

En septiembre, un grupo de delincuentes informáticos robó las contraseñas de correos electrónicos y cuentas en la plataforma Twitter a varias personalidades públicas y de medios como periodistas, activistas políticos y miembros de ONG para sabotear sus mensajes en público y revisar sus comunicaciones privadas. El grupo N33, que se arrogó la responsabilidad de las acciones, dijo en un comunicado público que lo hacían debido a las críticas que hacían estas personas en contra del Gobierno.